
427799 - ماذا تفعل مع كثرة زيارة أهل زوجها لهم؟

السؤال

أنا متزوجة، ولدي أطفال وزوجي، محب لي، والحمد لله تعالى، مشكلتي أنني أسكن في بيت جد زوجي بدون دفع
أجرة، لكنني أعاني من كثرة الضيوف يوميا، يأتي والد زوجي، ووالدته، وأعمامه، وأولاد أعمامه وجميع الأقارب،

يأتون في غالب الأيام، ويجلسون زيارات طويلة بدون مراعاة لراحة أهل البيت، أو أوقاتهم المناسبة، ويصطحبون
معهم الأطفال الصغار، الذين في الغالب يسببون الفوضى والإزعاج، زوجي محرج من الحديث معهم في هذا

الموضوع، خصوصا أننا لا نملك البيت، وليس لدينا بيت آخر نذهب إليه، ولا نستطيع استئجار منزل.
السؤال:

كيف يمكنني توصيل الفكرة لأقارب زوجي بدون إغضاب زوجي، أو إحراج أحد؟

الإجابة المفصلة

: أولًا

لا شك أن استقلال المسكن حق أساسي من حقوق الزوجية، وأن حرمة البيوت ومراعاة أوقات الزيارة من الآداب
التي راعاها الإسلام.

لَّا بِيِّ إِ وتَ النَّ لُوا بُيُ خُ نُوا لَا تَدْ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ والله تبارك وتعالى خاطب المؤمنين في أمر قريب من هذا فقال: ﴿يَ
يثٍ دِ ينَ لِحَ نِسِ أْ تَ سْ لَا مُ وا وَ رُ شِ انْتَ مْ فَ تُ مْ عِ ا طَ ذَ إِ لُوا فَ خُ ادْ مْ فَ يتُ عِ ا دُ ذَ نْ إِ لَكِ نَاهُ وَ ينَ إِ رِ رَ نَاظِ يْ امٍ غَ عَ لَى طَ مْ إِ نَ لَكُ ذَ ؤْ أَنْ يُ

﴾ الأحزاب/53. قِّ نَ الْحَ ي مِ يِ حْ تَ سْ اللَّهُ لَا يَ كُمْ وَ نْ ي مِ يِ حْ تَ سْ يَ بِيَّ فَ ي النَّ ذِ ؤْ لِكُمْ كَانَ يُ نَّ ذَ إِ

لَّى امَ النَّبِيِّ صَ عَ نُونَ طَ يَّ حَ تَ انُوا يَ نِينَ كَ مِ ؤْ نَ الْمُ ي نَاسٍ مِ لَتْ فِ : نَزَ اسٍ بَّ الَ ابْنُ عَ قال القرطبي في تفسيره)14/224(: “قَ
يلُ بْنُ اعِ مَ الَ إِسْ قَ . وَ ونَ جُ رُ خْ لَا يَ لُونَ وَ أْكُ مَّ يَ ، ثُ كَ رِ دْ لَى أَنْ يُ ونَ إِ دُ عُ قْ يَ ، فَ امَ عَ كَ الطَّ رِ دْ لَ أَنْ يُ بْ لُونَ قَ خُ دْ يَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ
عَ لَمْ رْ ءِ أَنَّ الشَّ لَا قَ نَ الثُّ كَ مِ بُ سْ : حَ يِّ لَبِ عْ ابِ الثَّ ي كِتَ ةَ فِ ائِشَ الَ ابْنُ أَبِي عَ قَ . وَ ءَ لَا قَ بَ اللَّهُ بِهِ الثُّ ا أَدَبٌ أَدَّ ذَ هَ : وَ يمٍ كِ أَبِي حَ

.” مْ لْهُ مِ تَ حْ يَ

ا: ثانيً

 إن كونكم غير مالكين لبيتكم، وغير مستأجرين له، يجعل فرصتكم في التحكم في البيت، ونظامه، بما يلائمكم،
ويوفر الراحة والسكن لكم: أمرا في غاية الصعوبة.
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ولو كان السكن في بيت “أبيه” ، أو حتى بيت “أبيك” لكان الأمر متعذرا؛ فكيف والسكن في بيت “الجد”، وهو مجمع
العائلة؟! لا شك أن الأمر أصعب، وأصعب.

والذي نراه أنه لا حل لمشكلتكم سوى الخروج من بيت الجد، والاستقلال بمسكن يناسبكم.

ومهما تكن ظروف الزوج المادية، ومهما تكن درجة صعوبتها، فلا يظهر لنا حل لهذه المعضلة، سوى ذلك؛ أن يبحث
عن مسكن يسكنه بالإيجار، وليكن ذلك بأقل كلفة يمكنها تحملها، ولو بمشقة، وتدبير عيش، واجتهاد في عمل زائد،

ولو بشيء من الدين، إلى أن يفتح الله عليه، ويوسع عليه في مسكنه.

وإلى أن يتحقق لكم ذلك، فنرجو أن تحتسبي إعانة زوجك على عيشه، والتحمل معه بعض الوقت، إلى أن يتمكن
من تدبير أمركم، وتدبير النقلة إلى بيت مستقل، وكلما أمكنك أن تدخلي إلى غرفتك عند وجود زائرين لا معن

لجلوسك معهم؛ فافعلي.

يسر الله لك ولزوجك، وفرج عنكما، وجعل لكما من أمركما يسرا.

وينظر جواب السؤال رقم: )316466(.

والله أعلم
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